

PEGALAJAR A TRAVÉS DE LAS FUENTES DE INFORMACIÓN: DICCIONARIOS Y ENCICLOPEDIAS

Por *Esperanza Valenzuela Generoso*
Licenciada en Documentación por la
Universidad de Granada

Antonia M.ª Quesada Garrido
Diplomada en Biblioteconomía y Documentación
por la Universidad de Granada

RESUMEN

La información, que de carácter general nos pueden ofrecer diccionarios y enciclopedias, supone un gran interés para la realización de esta pequeña aportación sobre Pegalajar. Previa a la puesta en marcha de este trabajo, hay una gran tarea de consulta en este tipo de fuentes. La finalidad, contribuir al conocimiento de los datos que sobre Pegalajar aparecen en ciertas fuentes de información.

Palabras clave: diccionario, enciclopedia, fuentes de información.

Abstract

The information of general, that the dictionaries and encyclopaedias give we, require a enormous interest for the realitation of this small aportation about Pegalajar. Before the setting up of this work, there is a great task; for to compite information in this kind of sources. The purpose, is to contribute to the knowledge of bibliographic data about Pegalajar, that appear in some information sources.

Keyword: dictionary, encyclopaedia, information sources.

A MODO DE INTRODUCCIÓN

CUANDO una persona se inicia en la investigación, casi siempre, pretende aunar en su primer trabajo los conocimientos adquiridos con algún tema relacionado con sus raíces. En este caso ésta era nuestra inten-

ción. Fue al conocer y tener en nuestras manos el trabajo titulado «Bibliografía Pegalajareña 1588-1993» (1) cuando vimos que lo podíamos llevar a cabo. Tras observar detenidamente sus respectivos epígrafes de materia, nos llamó la atención uno en particular «Pegalajar: diccionarios y enciclopedias», la información que de carácter general nos pueden ofrecer este tipo de fuentes fue por lo que optamos realizar esta pequeña aportación documental sobre Pegalajar.

El trabajo ha quedado estructurado en dos partes. En la primera, se recoge un total de 9 registros que se corresponden con las referencias encontradas en las distintas fuentes de información localizadas. Cada registro va precedido de un número arábigo, seguido del contenido y de la respectiva fuente de donde se ha sacado. La descripción de la fuente está hecha de acuerdo con la norma ISO 690-1987. La ordenación de las fuentes es por orden cronológico de publicación.

En la segunda hemos procedido a un breve comentario sobre cada una de las referencias, viendo sus semejanzas y diferencias, lo cual nos permite ver la evolución del municipio de Pegalajar y a la vez como unas sirven de fuente a otras. Todo ello lo hemos reflejado en un cuadro sinóptico que acompañamos al final de este trabajo.

Se completa el trabajo con una serie de conclusiones extraídas de las diversas referencias.

1. PEGALAJAR, «V.R. de Esp., prov., obis., part. y a 21/2 leg., de Jaén. A. O. Población 2.506 hab. Tiene escuela de primeras letras. Sit. en la ladera meridional de una colina a 1 leg. de La Guardia y a 1/2 del río Guadalbullón. A corta distancia de la villa brota un manantial muy abundante, cuyas aguas forman un estanque y sirven para regar los olivares y las huertas. La principal cosecha es el aceite; se coge también trigo y cebada, pero no en cantidad suficiente para el consumo del pueblo; produce también buenas frutas como melocotones, peras y granadas, aunque en corta cantidad, pero es sobresaliente la uva que llaman de quebranto. Indust.: molinos de aceite y 4 harineros.

Esta villa fue fundada por los Moros, y cuando el santo rey D. Fernando conquistó Jaén el año de 1243, se apoderó también de ella y la agregó a su

(1) La autora de este trabajo es Hortensia García Valenzuela, y está publicado en: Separata del núm. CLXV. I Seminario. [Manuel Caballero Venzalá], *Boletín del Instituto de Estudios Giennenses*, 1997, págs. 69-134.

capital, por la que fue eximida por real cédula de 24 de noviembre de 1557, tiene por escudo de armas las de Castilla y León.»

FUENTE: *Diccionario geográfico universal, dedicado a la reina nuestra señora (Q.D.G.), redactado de los más recientes y acreditados diccionarios de Europa, particularmente españoles, franceses, ingleses y alemanes, por una Sociedad de Literatos: S.B.M.F.C.L.D.* Barcelona, Imp. de José Torner, 1829-1032. 10 tomos.

Contiene: Pegalajar, tomo VII, págs. 274-275.

2. PEGALAJAR. «V. Con ayunt. en la prov. y dióc. de Jaén (2 leg): part. jud. de Mancha Real (2), aud. terr. y c.g. de Granada (42): SIT. en la ladera meridional de una colina, donde, como pueblo serrano, es el CLIMA algo destemplado, combatiéndola los vientos del N., E. y O.: se padecen hidropesías, perlesías, tifus, gastritis, pleuresías y calenturas intermitentes y perniciosas. Compónese la pobl. de 538 CASAS y cuevas, distribuidas en varias calles y plazas, casa consistorial, cárcel, escuela de niños, concurrida por 45 a 50, dotada de 2,200 rs.; otra de niñas, asistida por unas 45, y retribuida la maestra con 550 rs.: dos fuentes de agua que proceden de la de la Reja, situada a la salida de Mancha Real, con cuyas abundantes aguas se riega parte del término; una ermita (Ntra. Sra. de las Nieves), sit. en la calle de su mismo nombre; igl. parr. (Sta. Cruz), cuyo curato es de término, y lo sirve un prior, un cura teniente, un beneficiado, un capellán y varios sirvientes. Confina su TÉRM. Por el N. con Mancha Real (4 leg.); E. Campillo de Arenas (4), S. Cárcel y Carchelejo (2), y O. La Guardia; en toda su extensión hay diseminadas diferentes caserías, siendo las principales las de la Cerradura, donde existe una ermita dedicada a la Sta. Cruz; la de la Torre de la Cabeza, y la de los PP. Jesuitas. A corta distancia de la v. hay un nacimiento de agua muy considerable, el cual forma un estanque con el que se proporciona algún riego y se mueven varios molinos. Baña este término el río Jaén o Guadalbullón, con dirección de S. a N. El TERRENO es en su mayor parte, tierra endeble, gredosa, arenisca, algo mediana, merced a los beneficios que recibe el riego, especialmente el abundantísimo y hermoso plantío de olivar: le atraviesa por el N. una cordillera de cerros que van hasta casi tocar el mismo egido de la Mancha Real; al S. sigue la cordillera por Bercho, llegando hasta Almadén, y por O. se junta con Puerto-Alto, término de Jaén. Los CAMINOS dirigen a la cap. del part. y a la de la prov. en mal estado. Recibe la CORRESPONDENCIA de la adm. de Jaén, por medio de balijero, los lunes y jueves, saliendo en la mañana de iguales días. PROD. aceite, en mucha abundancia, poco trigo y semillas, y muy ricas frutas, especialmente uvas;

cría ganados de todas clases, pero con particularidad lanar y cabrío; hay caza de perdices y conejos, y de algunos años a esta parte también jabalíes. IND. 13 molinos aceiteros y 5 de harina. COMERCIO: la exportación del aceite sobrante, importando el trigo que les falta. POBL. 639 vec., 2.516 almas. CAP. PROD. 6.262,081 rs. IMP.: 289,484. CONTR.: 113,620 rs.

Es esta v. de fundación árabe. La conquistó el rey don Fernando en 1243, y la agregó a Jaén, de la que fue exenta por real cédula de 24 de noviembre de 1557. Su escudo de armas ostenta las de Castilla y León.»

FUENTE: MADOZ, Pascual: *Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de ultra mar*. Madrid, La Ilustración, 1845-1850. 16 tomos. Contiene: Pegalajar, tomo 12, pág. 753.

3. PEGALAJAR. «Mun. y v. de J., P. J. de Mancha Real, a 21 km. de la C. y 7 de la c. de p. Est. de fc. más próx., Jaén. 827 m/a. Ext., 79,70 km.². 37° 44' 17" N. y 0° 02' 14" E.-H. 947.

RELIEVE: Extendido sobre la sierra Mágina, el t. es montañoso en toda su ext. al S., por la sierra citada, con los cerros el Almadén (2.032 m.), en el extremo SE.; el Pulpito (1.460), Atalaya (1.327), y al SO, otros cortos de 1.000 a 1.500 m. separados de los anteriores por el valle del R. Guadalbullón. De la sierra se desprenden otros cerros, que en las proximidades del pueblo reciben el nombre de serrezuela de Pegalajar (1.127 m.). Las AGUAS: Baña el t.º el R. Guadalbullón, que lo cruza de SE. a NO. De sus afl. Los más importantes son los arr. de Bercho del Almadén y de los Hornillos. Hay varias acq. El ag. para beber procede de un manantial y está conducida a parte de las casas. VEGETACIÓN: 65 Ha. de bosque, 2.867 de m. bajo y pastos y 48 de terr. yermo. Recientemente han sido repoblados con pinos algunos terr. FAUNA: zorros, conejos y perdices.

AGRICULTURA: Las t. cut. son profundas en el llano y superficiales en las laderas. Su propiedad está poco repartida, pues más de la mitad de las mismas pertenece a una docena de propietarios, aunque el resto se halla muy dividido entre los vcs. Los terrenos de regadío ocupan 937 Ha.; producen aceitunas, trigo, cebada, maíz y hortalizas y frutas en general. Los índices de producción por Ha. son los siguientes: Trigo, 20 Qm.; cebada, 30; maíz, 24. y aceituna. 50. El riego se verifica con ag. de un nacimiento sit. En el casco urbano, embalsadas en un estanque de 18.000.000 de m.³ de capacidad; también con la de otros ocho manantiales diseminados por la zona de huerta. El precio de una Ha. de esta clase de terr. es de 75.000 ptas. Las

t. de secano 3.735 Ha., producen trigo y cebada, o se destinan a olivar. Los índices de producción por Ha. son: Trigo, 9 Qm.; cebada 15, y olivar 20. El precio de una Ha. de esta clase de terr. es de 15.000 ptas. El viñedo ocupa solamente 86 Ha. con 1.200 cepas cada una y una producción en total de 550 Qm. GANADERÍA: 241 cabezas de ganado mular, 450 de asnal, 291 de cerda, 699 de lanar y 778 de cabrio. CANTERAS Y MINAS: Dos canteras de yeso. INDUSTRIA: 11 fábricas de aceite, una almazara, dos hornos de cal, seis de pan, 11 carpinterías, dos guarnicionerías, seis molinos de harina, dos harinas, una fábrica de jabón y una de yeso. COMERCIO: 12 tiendas de comestibles, tres de tejidos, tres de carnicerías, dos caLés, dos bares, tres buñolerías, cinco tabernas, ocho panaderías, cuatro paqueterías, dos pescaderías, tres carbonerías, dos cervecerías, etc.- COMUNICACIONES. Carr. a la c. de p., Bailén y MA. Servicio de coches en línea con la C. Ocho camiones, seis automóviles, cinco motocicletas y 20 bicicletas. Agencia postal y central telefónica.

POBLACIÓN: Todo el t.º tiene 6.604 hbs.; corresponden a la c. del Man. 5.799. Se mantiene estacionaria a pesar de la fuerte tendencia emigratoria. EL PUEBLO: Sit. en la falda de una montaña y resguardado de los vientos N. y NO., tiene sus casas agrupadas, formando calles. Está compuesto por 1.294 edif. destinados a vivienda y cuatro a otros usos, en compacto, y ocho a vivienda, en diseminado.

ARQUEOLOGÍA: La iglesia parr. data del siglo XVII. Se conservan restos de una fortificación de la época de la dominación árabe. COSTUMBRES: Fiestas del 4 al 7 de agosto y el 15 de mayo. TOROS: Hay plaza de toros. Se celebran varias novilladas.

ESPECTÁCULOS: Tres cines y dos casinos. MEJORAS OBSERVADAS DESDE 1940: Construcción de seis escuelas, 55 viviendas protegidas, un puente y un lavadero, creación de una cooperativa espartera y obras de pavimentación. ALOJAMIENTOS: Una fonda y dos posadas. ENSEÑANZA: Seis escuelas de niños, seis de niñas y dos de párvulos.

SANIDAD: Tres médicos, tres farmacias, dos practicantes y comadrona. Clínica mun.

ASISTENCIA RELIGIOSA: Un párroco.

ANEJOS: Atocha: cas., a 7 km. de la C., con 197 hbs. y 46 viv., en dis.- Cerradura, La: cas., a 4 km. de la C., con 608 hbs., 126 lev. y una edif. para otro uso, en comp., y 23 viv., en dis.»

FUENTE: *Diccionario geográfico de España*. Madrid, Prensa Gráfica Ed. Del Movimiento, 1956-1961. 17 vols.

Contiene: Pegalajar, tomo 13, págs. 639-640.

4. PEGALAJAR. «Villa de la provincia de Jaén, partido judicial de Mancha Real, a 21 km. de la capital, con 3.678 habitantes de hecho. Municipio: 4.118 habitantes de hecho y 79,7 km.² de superficie.

Villa de fundación árabe que dependió de Jaén hasta 1857. Las huellas de su origen se registran en la muralla que estaba en mitad de la población y en el arco de herradura llamado Puerta de Jaén. Recuerdo de su antigüedad fueron sus castillos, torres y las ruinas de la antigua iglesia. Cuando Fernando III conquistó Jaén se apoderó del castillo de Pegalajar anexionándolo a la capital. Desde entonces fue realenga y agregada a la corona. Recuerdo de tal hecho son el león y el castillo que luce el escudo de villa. De sus antiguas fortalezas sólo restan vestigios donde hoy se levanta el templo parroquial, hermosa iglesia del s. XVIII, de traza renacentista, cuyo campanario es la antigua torre del homenaje. Esta iglesia tuvo un retablo plateresco del que sólo se conserva la parte superior. Es digno de reseñarse también el edificio de su ayuntamiento con portada del s. XVIII y corona real. Pegalajar celebra fiestas del 5 al 8 de agosto en honor de la Virgen de las Nieves, patrona de la localidad.»

Fuente: *Gran Enciclopedia de Andalucía*. Granada, Anel, 1979. 10 tomos.

Contiene: Pegalajar, tomo VI, pág. 2683.

5. PEGALAJAR. «V. de España (prov. y p. j. de Jaén), al SO de la c.p., a 827 m de alt. El término tiene 79,70 km.² y 4.118 hab. (3.678 res. en el núcleo). [Pegalajareños o pegalajeños].

Situado en Los Montes, al pie de sierra Mágina. Olivo (cultivo dominante), cereales (trigo y cebada) y frutales. Industrias aceiteras.»

FUENTE: *Nueva Enciclopedia Larousse*. Barcelona, [etc.], Planeta, 1981. 10 tomos.

Contiene: Pegalajar, tomo 8, pág. 7.606.

6. PEGALAJAR. «V. R. de España, prov. obispado y part. de Jaén. A. O.; 452 casas, 688 vecinos, 2.586 habitantes; 1 parroquia, 1 pósito, 1 ermita, una escuela de primeras letras. El nombre de esta villa es de origen arábigo, y está situada en la ladera merid. de una colina, a 2 leg. y 1 E. de Jaén, 1 de La Guardia, otra N. de Mancha Real, dos S.E. de Cambil, y otras 2 S. de Cárcel y Carchelejo. Pasa a distancia de 1/2 leg. el río Guadalbullón. Su principal cosecha es el aceite, pero la de trigo y cebada no es suficiente para el

consumo del pueb.; se crían buenas frutas de melocotón, pera y granada, aunque en corta cantidad, pero es sobresaliente la uva que llaman de quebranta. Industria: 11 molinos de aceite, y 4 de harina. A corta distancia de esta villa hay un nacimiento de agua muy abundante, el cual forma un estanque para regar los olivares y huertas. En el panteón de la iglesia parroquial se conservan por largo tiempo, incorruptos, los cadáveres a causa de su mucha frescura y ninguna humedad. Contribuye 29,582 rs. 32 mrs.»

FUENTE: MIÑANO Y BEDOYA, Sebastián de: *Diccionario geográfico-estadístico de España y Portugal...* Madrid, Imp. de Pierart-Peralta [el último Imp. de Moreno], 1826/1829. 11 vols.

Contiene: Pegalajar, tomo 6, pág. 472.

7. PEGALAJAR. «Geog. Man. de la prov. de Jaén, que consta de la villa de su nombre y de 233. e. y albergues aislados. Se compone en total de 1.244 e. y 4.982 h. (pegalajareños) según el censo de 1910. Corresponde al p. j. de Mancha Real y está sit. a 20 km. de Jaén que es la est. más próxima, en la carr. que va desde este punto a Granada, al S. de la sierra Mágina y a la der. del río La Guardia. Terreno montañoso; produce aceite, maíz, frutas, etc., cría de ganado: Alumbrado eléctrico; teatro denominado de Morales; fáb. de gaseosas y de jabón y varias sociedades recreativas. Esta villa es de fundación árabe y dependió de Jaén hasta 1857.»

Fuente: *Enciclopedia Universal Ilustrada Europea-Americana*. Madrid, Espasa Calpe, 1983.

Contiene: Pegalajar, tomo 42, pág. 1.370-1.371.

8. PEGALAJAR. «V. con atunt. en la prov. y dióc. de Jaén (2 leg.): part. jud. de Mancha Real (2), aud. terr. y c. g. de Granada (42): SIT. En la ladera meridional de una colina, donde como serrano, es el CLIMA algo destemplado, combatiéndola los vientos del N., E. y O.: se padecen hidropesías, perlerías, tifus, gastritis, pleuresías y calenturas intermitentes y perniciosas. Compónose la pobl., de 538 CASAS y cuevas, distribuidas en varias calles y plazas, casa consistorial, cárcel, escuela de niños, concurrida por 45 a 50, dotada con 2,200 rs.; otra de niñas, asistida por unas 45, y retribuida la maestra con 550 rs.: dos fuentes de agua que proceden de la de la Reja, si~ en la salida de Mancha Real, con cuyas abundantes aguas se riega parte del término; una ermita (Ntra. Sra. de las Nieves) sit. en la calle de su mismo nombre; Igl. parr. (Sta. Cruz), cuyo curato es de término, y lo sirve un prior, un cura teniente, un beneficiado, un capellán y diarios sirvientes. Confina su TÉRM. Por el N. con Mancha Real (4 leg.); E. Campillo de Arenas (4), S. Cárcel

y Carchelejo (2), y O. La Guardia; en toda su extensión hay diseminadas diferentes caserías, siendo las principales las de la Cerradura, donde existe una ermita dedicada a Sta. Cruz; la de la Torre de la Cabeza, y la de los PP. Jesuitas. Acorta distancia de la v. hay un nacimiento de agua muy considerable, el cual forma un estanque con el que se proporciona algún riego y se mueven varios molinos. Baña este término el río Jaén o Guadalbullón, con dirección de S. a N. El TERRENO en su mayor parte es tierra endeble, gredosa, arenisca, algo mediana, merced a los beneficios que recibe del riego, especialmente el abundantísimo y hermoso plantío de olivar: le atraviesa por el N. una cordillera de cerros que van hasta casi tocar el mismo egido de la Mancha Real; al S. sigue la cordillera por Belcho, llegando hasta Almadén, y por O. se junta con Puertoalto, térrea de Jaén. Los CAMINOS dirigen a cap. del part. y a la de la prov. en mal estado. Recibe la CORRESPONDENCIA de la adm. de Jaén, por medio de balijero, los lunes y jueves, saliendo en la mañana de iguales días. PROD. aceite, en mucha abundancia, poco trigo y semillas, y muy ricas frutas, especialmente uvas, cría ganados de todas clases, pero con particularidad lanar y cabrío; hay caza de perdices y conejos, y de algunos años a esta parte también jabalíes. IND. 43 molinos aceiteros y 5 de harina: COMERCIO: la exportación del aceite sobrante, importando el trigo que les falta. POBL. 639 vec., 2,516 almas. CAP. PROD. 6.262.081 rs. IMP.: 289.481. CONTR.: 413.620 rs.

Es esta v. de fundación árabe. La conquistó el rey don Fernando en 1243, y la agregó a Jaén, de la que fue exenta por real cédula de 24 de noviembre de 1557. Su escudo de armas ostenta las de Castilla y León.»

FUENTE: MADOZ, Pascual: *Diccionario geográfico-estadístico-histórico de Andalucía: Jaén*. Valladolid, Ámbito Ediciones, 1988.

[Pegalajar. pág. 213]

Se trata de una adaptación de la publicación realizada en los años 1845-1850,, donde se recoge Andalucía solamente. Forma un total de 8 vols., correspondiendo cada volumen a una provincia andaluza.

9. PEGALAJAR. «Mun. de España, en la prov. de Jaén, comarca de Los Montes, pj. de Jaén. 3.152 hab. Dista de la cap. provincial 21 km. Situado en las estribaciones noroccidentales de sierra Mágina, está regado por el Guadalbullón. Cultivos mediterráneos (se destaca el olivo), fruticultura, industrias oleícolas. Anualmente celebra un festival de arte flamenco. [Gent.: Pegalajareños].

FUENTE: *Gran Diccionario Enciclopédico*, Barcelona, Plaza & Janés, 1998, vol. 12.

PARTE II

Pegalajar es una villa de fundación árabe que fue conquistada por el rey Don Fernando III «El Santo» en 1243 y la agregó a Jaén, de la que fue exenta por real cédula de 3 de junio de 1559.

Está situada al pie de sierra Mágina, a 21 Km. de la capital (Jaén), en un terreno montañoso regado por el río Guadalbullón y con un término de 79,70 km.²; en toda su extensión hay diseminadas varias casonas como la de la Torre de la Cabeza, la de los PP. Jesuitas y, la principal, La Cerradura, casería que aún depende de Pegalajar. Su término confina, por el norte con Plancha Real, al este Campillo de Arenas, al sur Cárcchel y Carchelejo y al oeste La Guardia.

La mayor producción de Pegalajar es el aceite de oliva, aunque en otra época, además, se cultivaban cereales (cebada y trigo), uvas y algunas frutas, pero en menor cantidad.

En todas las fuentes estudiadas se menciona la existencia de un manantial de agua en la villa. Ya en 1832, en el «*Diccionario Geográfico Universal*», se menciona un manantial cuyas aguas forman un estanque y sirven para regar los olivares y las huertas. Así mismo, en 1847, Madoz, Pascual, en su «*Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de ultramar*», también se refiere a este manantial: «...dos fuentes de agua que proceden de la de la Reja, sit. a la salida de Mancha Real, con cuyas abundantes aguas se riega parte del término... A corta distancia de la villa hay un nacimiento de agua muy considerable, el cual forma un estanque con el que se proporciona algún riego y se mueven varios molinos». Es curioso cómo en nuestra última fuente consultada, la de 1998, «*Gran diccionario enciclopédico*», no se menciona dicho nacimiento de agua, pero sí se refiere al festival de arte flamenco.

Como se puede apreciar en nuestra tabla, Pegalajar contaba en 1832 con 2.586 habitantes, cifra que se verá incrementada en los años cincuenta, sufriendo un descenso considerable a partir de los setenta, hasta hoy que cuenta con 3.152 habitantes. Este descenso se produce por la tendencia a emigrar hacia otros lugares con mayores posibilidades de empleo.

Se observa cómo al incrementarse la población, también lo hace el número de edificios, y cabe destacar que mientras en 1847 se hablaba de casas y cuevas, a partir de los años cuarenta ya se habla de edificios.

En realidad, es a partir de 1940 cuando se empiezan a realizar mejoras importantes en la villa, como la construcción de seis escuelas, 55 viviendas protegidas, un puente, un lavadero y la creación de una cooperativa espartera y obras de pavimentación.

El «*Diccionario geográfico de España 1956-1961*», distingue un gran aumento y variedad en el sector industrial, con numerosas fábricas de uso diverso. Cabiendo destacar, que en la actualidad la mayoría de ellas han desaparecido, como los dos hornos de cal, las dos guarnicionerías, la fábrica de jabón, las dos canteras de yeso, los molinos de harina, la fábrica de gaseosas y las once fábricas de aceite de las cuales, actualmente, sólo quedan dos y una cooperativa.

Esta fuente, igualmente, nos ofrece información sobre el sector terciario. Dentro de éste observamos la existencia del gran número de tiendas de comestibles y de bares; resaltando que actualmente las buñolerías y las paqueterías han desaparecido también.

Como se puede apreciar, destaca el número de vehículos de aquellos años: ocho camiones, seis automóviles, cinco motocicletas y veinte bicicletas; número que lógicamente ha ido creciendo con el paso del tiempo.

En cuanto a la enseñanza, Pegalajar siempre ha contado, al menos, con una escuela. En 1832 solamente había una escuela de primeras letras, y es a partir de 1847 cuando aparece la distinción entre escuelas de niños y de niñas.

Desde la fundación de Pegalajar por los árabes, se conserva una antigua fortaleza, la iglesia, denominada de la Santa Cruz, que data del siglo XVII. Es renacentista, y su campanario es la antigua torre del homenaje. Tuvo un retablo plateresco, del que, actualmente, sólo se conserva la parte superior. Igualmente, se conserva el edificio del ayuntamiento con portada del s. XVIII.

Según los datos del «*Diccionario geográfico de España, 1956-1961*», existía una plaza de toros, que aún se conserva, tres cines y dos casinos, los cuales han desaparecido, al igual que una fonda y dos posadas.

Actualmente, existe un único colegio, mixto. Y, además de la iglesia, hay dos ermitas; la de la Virgen de las Nieves y la de la Virgen de Gracia.

Todos los datos citados anteriormente se reflejarán a continuación en el siguiente cuadro:

Años	Población	Edificios	Vehículos	Sector Primario	Sector Secundario	Sector Terciario	Educación	Otros
1832	2.586 hb.			Aceite y vna (trigo cebada y algunas frutas)	11 molinos de aceite 4 harineros		1 escuela de primeras letras	
1847*	629 vecinos	538 casas y cuevas		Aceite, trigo, cebada y frutas	13 molinos aceneros 5 molinos de harina		1 de niños y otra de niñas	
1956-1961	5.799 hb.	1.294 edificios	8 camionetas 6 automóviles 5 motocicletas 20 bicicletas	Aceite, trigo, cebada, maíz, hortalizas y frutas en general	11 fábricas de aceite 1 aluznara 2 hornos de cal 6 de pan 11 carpinterías 2 guarnicionerías 6 molinos de harina 2 herrerías 1 fábrica de jabón 1 de yeso 2 canteros de yeso	12 tiendas de comestibles 3 tiendas de tejidos 3 carnicerías 2 cafés 2 bares 3 buloierías 5 tabernas 8 panaderías 4 papeterías 2 pescaderías 2 cervecerías Servicio de coches de línea Agencia Postal Central telefónica	8 escuelas de niños 8 escuelas de niñas 2 escuelas de párvulos	1 Plaza de toros 3 Cines 2 Casinos 1 Fonda 2 Prosalos 3 Médicos 3 Farmacias 2 Practicas Comadrona Clínica Man 1 Píntoro
1979	4.118 hab.							
1981	4.118 hab.			Cultivo dominante el olivo Cerrales (trigo y cebada) Frutales	Industrias aceneras			
1987	4.962 hab.			Aceite, maíz, frutas, etc.	Fábrica de gaseosas Fábrica de jabón Varias sociedades recreat.		Escuelas nacionales	Alumbrado eléctrico Teatro denomina- do de Merlles
1988*	629 vecinos	538 casas y cuevas		Aceite, vna, trigo, semillas, frutas	13 molinos aceneros 5 molinos de harina Export. aceite sobrante e importación de trigo		1 escuela de niños y otra de niñas	Casa Comestoral Cárcel 2 fuentes de agua que proceden de la Rija 1 Fonda

NOTA: Como se puede observar, los datos correspondientes a los años 1847 y 1988 son iguales porque se trata de la ed. de Madrid y una ed. facs. del mismo, «Gama» de Andalucía.

Después de analizar todas estas referencias hemos podido llegar a las siguientes deducciones:

–Que si aparece Pegalajar en todas estas fuentes es porque desde 1559 es un municipio.

–Que fue villa de fundación árabe, conquistada por Fernando III «El Santo».

–Que siempre ha vivido de la agricultura, predominando el olivar sobre otros cultivos.

–Que siempre se ha surtido del agua procedente de una fuente llamada de la Reja.

–Que además tuvo una pequeña industria (f. gaseosas, jabón, almazaras de aceite...).

–Que siempre ha contado con servicios médicos, farmacéuticos, religiosos, de enseñanza y lúdicas.

Con este trabajo pretendemos contribuir al conocimiento de los datos que sobre Pegalajar aparecen en ciertas fuentes de información.